



---

# **DIALOGUE DE HAUT NIVEAU ENTRE LE PCC ET LES PARTIS POLITIQUES DU MONDE 2023**

**« LA VOIE VERS LA MODERNISATION :  
LA RESPONSABILITÉ DES PARTIS POLITIQUES »**

---



## **ALLOCUTION DE MME YAWA DJIGBODI TSEGAN**

**REPRÉSENTANTE DU PARTI POLITIQUE UNION POUR LA RÉPUBLIQUE  
(UNIR)  
PRÉSIDENTE DE L'ASSEMBLÉE NATIONALE DU TOGO**

Lomé, le 15 mars 2023

Excellence Monsieur le Secrétaire Général du Parti Communiste Chinois, Président de la République Populaire de Chine,

Excellences Messieurs les Chefs d'État et de Gouvernement,

Mesdames et Messieurs les Présidents des partis politiques,

Mesdames et Messieurs les membres du PCC,

Monsieur le Secrétaire Exécutif du Parti Union pour la République (UNIR),

Excellence Monsieur l'Ambassadeur de la République Populaire de Chine au Togo,

Distingués participants,

**Mesdames et Messieurs,**

Je voudrais, à l'entame de mon propos, adresser, au nom de Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, Président du Parti Union pour la République (UNIR), Président de la République du Togo, les très vives et sincères félicitations, à Son Excellence Monsieur XI Jinping, Secrétaire Général du Parti Communiste Chinois (PCC), Président de la République Populaire de Chine, pour la tenue du présent dialogue de haut niveau entre les partis politiques. Je ne puis m'empêcher de souligner l'importance et la solennité de l'événement qui nous réunit aujourd'hui sur le thème : « La voie vers la modernisation : la responsabilité des partis politiques ».

Je saisis également cette opportunité pour saluer l'excellence des liens d'amitié et de solidarité qui existent fort heureusement entre le PCC et le parti UNIR. Évoquant la particularité de nos glorieuses relations, le PCC et le parti UNIR ont multiplié ces dernières années des échanges de haut niveau. En effet, Son Excellence Monsieur XI Jinping et Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBÉ se sont rencontrés plusieurs fois à différentes occasions. Les activités multiformes comme les visites, formations et réunions ont permis aux deux partis de renforcer leur confiance politique mutuelle.

Par ailleurs, je garde un très bon souvenir du choix porté sur le Togo en septembre 2019, pour organiser au siège de l'Assemblée nationale, le lancement de la version française du livre de Son Excellence Monsieur XI Jinping « Construisons une communauté de destin pour l'humanité ». Il en est de même du 5<sup>e</sup> forum Chine-Afrique des jeunes leaders en novembre 2021 où j'ai également eu le privilège de porter la voix de tous les partis politiques africains francophones.

Je considère ces signes comme la parfaite manifestation de la longévité et de la solidité des relations que le PCC entretient avec UNIR.

**Excellence Monsieur le Secrétaire général du PCC,  
Président de la République,**

Le Parti Communiste Chinois a tenu avec succès en octobre 2022, son 20<sup>e</sup> Congrès National, juste après la célébration du centenaire de la fondation du Parti Communiste Chinois. Le parti UNIR se félicite de la parfaite réussite de ce 20<sup>e</sup> Congrès National, qui a débouché sur d'importantes décisions, notamment la « réalisation de l'objectif du 2<sup>e</sup> Centenaire ». Le parti UNIR note avec grande attention le renouvellement des organes centraux du PCC intervenu lors de ce 20<sup>ème</sup> Congrès.

Nous saisissons également cette heureuse occasion pour vous réitérer, Excellence Monsieur le Secrétaire général du Parti Communiste Chinois, Président de la République Populaire de Chine, au nom de Son Excellence Monsieur le Président du Parti UNIR, Président de la République du Togo, nos sincères félicitations pour votre brillante réélection à la tête de votre beau et grand pays.

**Excellence Monsieur le Secrétaire Général du PCC,  
Président de la République,**

**Mesdames et Messieurs,**

Comme nous avons eu l'agréable plaisir de l'observer au cours des précédentes rencontres, le thème de notre grand rendez-vous d'aujourd'hui est très évocateur.

Il nous donne l'opportunité d'approfondir les réflexions en vue de mutualiser nos énergies propices à la construction d'un monde meilleur sur la base d'une communauté de destin pour l'humanité.

A l'évidence, notre monde est effectivement de nouveau à la croisée des chemins. Il connaît des transformations structurelles profondes. Partout, les nations cherchent plus que jamais à se moderniser et à se développer davantage. Seulement, la modernisation et le développement se nourrissent des valeurs de chaque civilisation, entendue comme l'ensemble des acquisitions d'une société humaine tenant compte des phénomènes religieux, moraux, culturels ou techniques propres à chaque société.

A travers des âges, différentes civilisations ont émergé ayant pour ambition de s'imposer comme un idéal. Mais, l'effondrement de la structure bipolaire du monde basée sur l'auto affirmation du capitalisme comme « seul système socioéconomique viable » nous renseigne que le développement authentique, intégral et durable doit être en harmonie avec la civilisation de chaque peuple.

À Union pour la République (UNIR), nous reconnaissons qu'il n'existe pas un modèle unique de développement et qu'il appartient à chaque peuple sous la direction de ses légitimes représentants au pouvoir, de rechercher la meilleure voie pour sa modernisation et son développement.

Dans cette quête pour le bien-être de nos populations, notre grand parti UNIR, sous le leadership de Son Excellence, Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, a opéré depuis 2012 de profondes transformations de notre économie.

Cette nouvelle vision a permis de mettre en place des mécanismes et des politiques publiques propices à une prospérité partagée. Pour mener à bien ces différentes politiques publiques dans un Togo multi-ethnique, le Président de notre grand parti a opté pour une gouvernance concertée en vue de renforcer l'inclusion et l'harmonie sociale. En tant que parti épris de paix, le parti UNIR s'est fortement inscrit dans la préservation de la paix, de la stabilité et de la sécurité.

**Excellence, Monsieur le Secrétaire Général du PCC,  
Président de la République,**

**Mesdames et Messieurs,**

Malgré les progrès enregistrés dans le cadre du processus de sa modernisation, le Togo, à l'instar de la plupart des Etats africains, poursuit ses efforts en vue d'augmenter la production nationale.

Au regard de l'urgence que requièrent les défis qui restent à relever, nous pensons qu'il pourrait être judicieux de regarder avec une attention toute particulière le modèle que le PCC a pu bâtir, à travers son siècle de vie, pour amener la Chine au niveau actuel d'industrialisation et de développement.

Dans cette optique, nous partageons l'initiative de promotion d'un dialogue entre les civilisations à travers des interactions de même qu'une coopération intensive dans les domaines tels que l'éducation, la science, la culture, le sport ou le tourisme.

Ainsi le parti politique apparait comme un organe central de grandes réflexions stratégiques sur la conception, l'évaluation et l'adaptation des politiques de développement conformément aux aspirations des populations.

Je me réjouis donc de la présente rencontre qui constitue déjà un cadre inter-parti de concertation et d'échanges d'expériences sur les pratiques de modernisation pour un modèle de gouvernance adaptée aux réalités de chaque peuple.

Tout en souhaitant plein succès à nos travaux, je reste convaincue que la qualité et la fréquence des échanges entre nos différentes formations politiques permettront de renforcer davantage les liens d'amitié et de coopération pour un monde meilleur.

Vivent l'amitié et la fraternité entre les peuples !

Vive l'amitié entre le PCC et l'UNIR !

Je vous remercie de votre aimable attention.